
pas  star  arbitrairement,   sans  une  pensée   forte  et   originale  
(même  s’il  existe  des  exceptions)  ;;  mais  d’un  autre  côté  on  
sait  bien  aussi  que  ce  genre  d’enseignants,  compte  tenu  de  
leurs   activités,   ont   du  mal   à   être   présents   fortement,   sauf  
s’ils  ont  une  passion  pour   l’enseignement,  ce  qui  n’est  pas  

80,  a  voulu  enseigner  à  UP6  (à  ce  moment  j’étais  président  

ça  s’est  mal  passé  car  la  majorité  n’a  accepté  de  le  recruter  
que  sur  un  poste  d’assistant...  ce  qu’il  a  refusé  évidemment.  

L’école   s’est   créée   progressivement   telle   qu’on   la  
connait   :   une   bonne   école,   sympathique   et   ouverte.   Le  
déménagement,   ça  a  été  un  pas  dans   le  changement,   sur  
le  long  terme.  Au  début,  dans  les  nouveaux  bâtiments,  on  a  
continué  à  diriger  par  l’assemblée  générale  et  puis  ça  s’est  
épuisé  comme  mode  de  démocratie  directe  puisque  tout   le  
monde  en  a  eu  marre  de  passer  du   temps  à  discuter   tous  
les   2   jours.  Ainsi,   l’école   est   devenue   ce   que   l’on   connait.  
Mais  je  note  au  passage  que  ses  années  les  plus  agitées  ont  
été  fécondes,  contrairement  à  ce  qui  se  disait  alors  dans  le  
ministère  et  la  profession,  puisqu’au  début  des  années  2000  
presque   20%   des   enseignants   des   écoles   d’architecture  
françaises   étaient   diplômés   d’UP6.   Dans   les   années   90,  
devant  l’exiguïté  et  l’inadaptation  des  locaux  de  l’avenue  de  
Flandres,  on  a  cherché  et  trouvé  des  locaux  à  transformer  à  
Pantin,  le  long  du  canal.  D’anciens  bâtiments  industriels  des  
années  30  capables  de  muer  en  «  Herzog  et  de  Meuron  »  
(c’est  une  image,  bien  sûr  !).  Un  site  facilement  accessible,  
très  beau,  ouvert  sur  un  canal  et  un  paysage  urbain  de  notre  
temps  en  pleine  mutation.  En  principe,  l’affaire  était  faite.  Le  
Ministère   avait  même   prévu   des   crédits   et   annoncé   qu’en  
2003  La  Villette-UP6  serait  relogée  là.

ont   été   supprimées   en   région   parisienne,   ramenant   leur  
nombre   de   9   à   6.   Certaines,   considérées   comme   stables,  
sont   restées   telles,   notamment   Belleville   et   La   Villette.  
Ainsi,   l’Ecole   de   la   Défense   fut   supprimée.   Une   partie   de  
ses   enseignants   avaient   en   effet   commencé   à   fabriquer  
un   nouveau   programme   pédagogique   avec   des   membres  
d’autres   écoles   pour   créer   l’Ecole   de   Marne-la-Vallée.   Ce  
projet   s’inscrivait   dans   le   programme   de   la   ville   nouvelle  
qui   voulait   un   campus   général,   avec   sa   propre   école  
d’architecture   à   côté   de   l’Ecole   des   Ponts   et   Chaussées.  
Comme   les  enseignants  en  question  étaient  de   très  bonne  
qualité,   dont   pas   mal   issus   d’UP6   comme   Yves   Lion   ou  
François  Leclercq,  le  directeur  de  l’architecture*  de  l’époque,  

qui  fonctionnaient  encore  avec  l’ancien  système  des  ateliers  :  
celle   de   Charenton   et   celle   demeurée   aux   Beaux   Arts.  
Evidemment,   cette   décision   créa   des   remous   et,   du   coup,  
un  autre  groupe  intéressant,  décidé  à  s’établir  sur  le  site  des  
Beaux  Arts,   fonda   l’Ecole  de  Malaquais.  Mais  un  problème  
résulta   de   ce   chanboulement   :   celui   du   «   reste   »   des  
enseignants   des  Ecoles   dissoutes   qui,   en   principe,   étaient  
contraints  de  se  rassembler  dans  la  même  école.  Sauf  que,  
n’étant   d’accord   sur   rien,   ils   maintinrent   trois   programmes  
pédagogiques   différents   et   se   tirèrent   la   bourre   entre   eux,  
en  sorte  que  trois  directeurs  successifs  capitulèrent  à  tenter  
de  les  rassembler.  

Du   coup,   le   Ministère   eut   une   idée   géniale   :   à   présent  
qu’existait   un   concours   national   de   recrutement  
des   enseignants   titulaires   dans   une   conjoncture   de  
renouvellement  de  la  génération  en  place  des  enseignants,  
les  vieilles  barbes  allaient  progressivement  partir  à  la  retraite  
et  être  remplacées  par  des  enseignants  recrutés  partout  sur  
les   mêmes   critères.   D’autre   part,   si   on   leur   offrait   un   lieu  
commun   (l’Ecole   en   question   occupait   toujours   des   sites  
différents,   dont   celui   des   Beaux  Arts),   les   enseignants   de  
cette  Ecole  allaient  bien  être  obligés  de  discuter  entre  eux.  
Un  pôle  universitaire  devait  émerger  dans  le  quartier  Seine-

l’Ecole  de  Val-de-Seine.  Moralité,  les  crédits  qui  avaient  été  
provisionnés   pour   le   déménagement   de   la   Villette   ont   été  
affectés  à   la   fabrication  des  bâtiments  de  Val-de-Seine.  Et  
La  Villette  est  restée  sur  place  puisque  l’Etat,  qui  construisait  
à   la   même   époque   des   Ecoles   en   région,   n’avait   plus   de  

en   région   parisienne.   D’autant   qu’avec   la   réforme   LMD,  
à   l’époque  où   j’étais   directeur,   la  Villette   entra   une   fois   de  

d’une   intégration   de   l’enseignement   de   l’architecture   dans  
l’Université,   l’Ecole   de   la   Villette   défendait   une   réforme  
LMD   conduisant   à   l’obtention   de   licence   et   master   en  

grade  de  »),  complétée  par  une  «  sixième  année  »  consacrée  

(TPFE)   conférant,   après   jury   individuel,   comme   tout   post-
diplôme   professionnel,   le   DPLG.  Mais   cette   position,   avec  
la   complicité  des  directeurs  des  autres  Ecoles   (aux  ordres  
par  statut),  a  été  déformée  au  point  de  la  faire  passer  pour  
une  opposition  à  la  réforme  LMD,  alors  que  le  fond  du  débat  
se   situait   ailleurs   :   dans   l’appartenance   de   l’enseignement  
de  l’architecture,  soit  au  Ministère  de  la  Culture,  soit  à  celui  
de   l’Enseignement   supérieur.   Rester   à   la   Culture   (ce   que  
désirait   ce   Ministère   pour   pouvoir   continuer   à   se   targuer  
de   disposer   d’1%   du   budget   de   l’Etat)   imposait   en   effet  

puissance  des  «  grandes  écoles  »  gérées  par  des  ministères  
différents,   tenait   à   garder   le   privilège   exclusif   de   décerner  
licence,  master  et  doctorat  ;;  et  comme  il  fallait,  d’autre  part,  
donner  un  os  à  ronger  à  l’Ordre  national  des  architectes  qui  
réclamait  de  prendre  en  charge  intégralement  la  délivrance  
du  diplôme  professionnel,  on  a  créé  la  HMONP  gérée  mi  par  
les  agences,  mi  par  les  Ecoles.

Je   n’évoque   cette   histoire   aujourd’hui   dépassée   (mais   qui  
méritait  un  éclaircissement)  que  pour  faire  comprendre  que  

la  première  décennie  de  ce  siècle,  n’avait  guère  de  chances  
d’espérer   un   soutien   pour   son   déménagement.   Dans   ces  
conditions,  on  a  amélioré  nos  locaux  avec  les  petits  crédits  
affectés  chaque  année  :   les  amphis  ont  été  refaits,   la  salle  
100  aussi,  on  a  réaménagé  des  salles  de  cours,  le  pavillon,  
loué   des   locaux   complémentaires   à   Jaurès   et   à   Corentin  

par   disposer   de   locaux  plus   vastes  et  mieux  adaptés.  Elle  
a  même  pris,  au  passage,  un  certain  charme  avec  sa  petite  
cour  animée  près  de  la  cafét.  Dans  ces  conditions,  j’estime  
aujourd’hui  que  la  nécessité  absolue  d’un  déménagement  se  
pose  avec  moins  d’acuité  qu’il  y  a  dix  ans.  

Mon   sentiment   est   que   la   nécessité   se   pose   toujours   de  

nombre   d’étudiants   et   d’enseignants)   Ecole   d’architecture  
française.  Mais   il   faut  qu’une   telle  exigence  s’accompagne  
de  conditions  :
1/   une   accessibilité   aussi   simple   et   rapide   que   celle   dont  
dispose   aujourd’hui   La   Villette   par   le   métro   (c’était   le   cas  
pour  le  site  envisagé  à  Pantin).
2/  une  architecture  de  qualité  dans  un  environnement  urbain  
et  paysager  de  notre  temps,  aussi  riche,  complexe,  vivant  et  
en  mouvement  que  celui  qu’avait  le  site  de  Pantin.  Une  école  
d’architecture  dans  Paris  et  le  Grand  Paris  -  la  plus  belle  ville  
du  monde,  soyons  un  peu  chauvin  dans  une  époque  où  sévit  le  
French  bashing  et,  pire  encore,  l’auto-French  Bashing  -,  c’est  
un  miracle  :  tu  peux  te  balader  dans  la  ville,  partout  ce  sont  
des  leçons  d’architecture  et  d’urbanisme,  tu  as  des  couches  
d’histoires,  des  bâtiments   formidables,  d’autres  moyens  ou  
médiocres,   des   compositions   urbaines   merveilleuses,   les  
unes   majestueuses,   d’autres   heureusement   banales,   des  
bizarreries   spatiales   souvent   excitantes   ou   intéressantes,  
bref   :   de   la   poésie…  Alors   que,   par   exemple,   à  Marne   la  
Vallée,   l’environnement   architectural   et   urbain   est   encore  
pauvre.  Certes,   les  étudiants  peuvent  y  travailler  sur  place,  
avoir  un  casier  pour  ranger  leurs  travaux,  etc,  mais  comme  
on  n’y  accède  pas  très  facilement,  ils  sont  aussi  prisonniers  
d’un  bâtiment  duquel  ils  sortent  peu.  
3/  ne  pas  avoir  à  changer  le  nom  de  l’Ecole,  qui  est  connue  
internationalement.

Donc,   selon   moi   :   déménager,   oui,   mais   pour   gagner   au  
change,  pas  pour  perdre.  

Du  Grand  Workshop  de  Licence,  je  crains  que  nous  ne  retiendrons  que  sa  Grande  fête  de  clôture.
Le   gigantisme   à   la  mode   qui   a  mobilisé   près   de   1000   enseignants   et   étudiants   de   Licence   n’a  
accouché  que  d’un  avorton.  La  raison  ?  L’absence  d’intentions  fortes  hormis  celles,  à  demi-voilées,  
de  chercher  à  enrôler  la  plus  jeune  population  de  l’école  à  l’obsession  du  moment  :  déménager  à  
Saint-Denis…  
Malgré  un  investissement  sincère  des  divers  participants,  on  peut  néanmoins  déplorer  :  un  manque  
d’organisation,  une  absence  de  concertation,  un  programme  contestable  fait  dans  la  précipitation  

1  !  On  demande  à  des  
première-années,  néophytes  fraîchement  débarqués,  de  s’exprimer  sur  les  questions  fondamentales  
d’une  école  et  d’une  discipline  qu’ils  ne  connaissent  pas  encore.  Et  ce,  sur  un  territoire  complexe,  
sans   apprentissage,   sans   outils…   le   tout   en   4   jours   !   Voilà   ce   qui   semble   être   une   aberration  
pédagogique  :  transmettre  la  précipitation  plutôt  que  d’apprendre  à  mûrir  des  intentions.

Le   déménagement   d’une   école   d’architecture   est   une   question   bien   trop   importante   pour   être  
bradée   lors   d’un   événement   insolite   de   rentrée,   pris   entre   le   discours   du   directeur   et   les   récits  
de  vacances  échangés.  Cette   toquade  occulte   les  problématiques   fondamentales  que  devraient  
esquisser  le  devenir  de  La  Villette  à  savoir  l’enseignement  de  l’architecture  en  France  et  l’évolution  
de  la  profession.  Il  reste  pourtant  tant  de  problèmes  dans  l’enseignement  de  l’architecture  toujours  
irrésolus  :  la  réforme  LMD  qui  a  sonné  le  glas  d’un  TPFE  jamais  remplacé  ni  compensé  ;;  la  récente  
promesse   d’une   loi   régissant   les   professions   réglementées   2   (emportant   dans   son   sillage   les  

l’isolement  des  disciplines  où  le  Projet  d’Architecture  peine  de  plus  en  plus  à  faire  synthèse.  Alors  
que  l’étudiant  s’emploie  à  faire-le-lien,  il  passe  à  coté  des  enjeux  majeurs  de  son  époque.

que  doit  être  pour  nous  une  école  d’architecture,  sur  l’école  d’architecture  idéale.  «  Il  ne  s’agit  pas  
d’atteindre  la  perfection,  mais  la  totalité  »  (Carl  Gustav  Jung)  
Depuis  l’Atelier  C,  les  déménagements  successifs  sont  plus  le  fruit  d’un  projet  que  d’une  vulgaire  
relocalisation.   Aujourd’hui,   la   volonté   de   «   reterritorialisation   »   3   de   l’Ensaplv   s’appuie   sur   les  
bases  du  projet  d’implantation  à  Pantin  vieux  d’une  quinzaine  d’années  et  prévu  pour  un  effectif  
supérieur  à  700  étudiants.  Quid  du  souhait  du  C.A.  d’interroger  «  l’héritage  {de  l’école},  d’actualiser  

et  international  de  l’enseignement  de  l’architecture  ».  A  présent,  la  seule  volonté  présentée  semble  
affaire  de  gros  sous  et  d’avoir  pignon  sur  rail  4.  Le  C.A.  5  multiplie  les  tentatives  –  trop  souvent  vaines  
–  d’échanges,  et   la  communication  avec   les  divers  représentants  se  dégrade.  Comment  peut-on  
rouvrir  ce  dialogue  nécessaire  pour  poser  les  bases  d’un  projet  commun  pour  l’école  ?

associations-autogérées  telles  que  la  Coco  et  la  K-Fet  révèlent  une  véritable  force  d’engagement  de  
la  part  des    étudiants  soutenue  par  les  différentes  instances  de  la  Villette.  Les  relations  enseignants-
étudiants   sont  également  extrêmement  productives  sur   le  plan   intellectuel.  En  attestent,   pour   la  
partie  visible,  les  expérimentations  spatiales  qui  apparaissent  spontanément  dans  l’école.  On  doit  
s’appuyer  sur  ces  échanges  pour  penser  –  dans  un  dialogue  constant  –  la  Villette.  
Étudiants,  soyez  concernés  par  le  devenir  de  votre  école,  impliquez-vous  !                                     E:  9126          

NOTES  
1  -  Excepté,  peut-être,  le  groupe  14  et  leur  journal  le  Workshot.
2  -  Ordre  des  architectes  –  Professions  réglementées  :  quelques  données  objectives  sur  les  architectes  /  François  
Rouanet    >  architectes.org
  -  Du  Grain  à  moudre  (France  Culture)  –  Les  professions  réglementées  sont-elles  vraiment  libérales  ?  :    émission  
du  30  septembre  2014    >  france-culture.org
3  -  Relevé  de  décisions  du  Conseil  d’Administration  de  l’Ensaplv  du  18  octobre  2013  >  paris-lavillette.archi.fr
4  -  Référence  aux  Cathédrales  du  Rail,  projet  de  relocalisation  de  la  Villette  à  Saint-Denis.
Site  visible  dans  le  clip  Funambule  de  Grand  Corps  Malade  :  >  youtube.com
5  -  Contact  du  Conseil  d’Administration  Étudiant  :  etudiantsca@paris-lavillette.archi.fr

Naissance d’une école Rencontre avec Jean-Pierre Le Dantec, 
témoin et acteur de l’Ensaplv-UP6
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Dans  un  havre  enserré  par  l’insulaire  Place  des  Fêtes  et  

la  multiple  rue  de  Belleville,  le  K  a  été  reçu  par  JPLD  pour  

échanger  avec  lui  sur  les  fondements  de  notre  école.

L’enseignement   de   l’architecture   est   né   en   France   au  
XIXème   siècle.   Il   s’est   placé   dans   l’orbite   des   Beaux  
Arts   et   non   dans   le   système  d’enseignement   des   écoles  
d’ingénieurs.   Cela   a   peut-être   été   une   erreur,  mais   c’est  
ainsi.  A   la   même   époque   en  Angleterre,   il   n’y   avait   pas  
d’enseignement,   on   apprenait   dans   les   agences.   La  
section   d’architecture   de   l’école   des   Beaux  Arts   à   Paris,  
avec  des  succursales  en  province,  avait  un  grand  prestige  
à  l’international  et  ce  jusqu’à  la  Seconde  Guerre  Mondiale.  
Après   1945,   l’enseignement   s’est   fossilisé,   passant   à  
côté  du  problème  majeur  de   l’époque  :   le   logement,  dont  
l’hiver  1954  a  révélé  la  crise  aiguë.  L’enseignement  visait  
essentiellement  à  classer  les  diplômés  à  travers  différents  
concours,  dont   le  plus  prestigieux   reste   le  Grand  Prix  de  
Rome.   Plus   précisément,   les   architectes   étaient   formés  
dans  des  Ateliers  verticaux.  Entrer  dans  un  de  ces  ateliers  

grandes  thèses  s’y  répondaient  :  
1.  il  ne  faut  pas  lire,  il  faut  dessiner  ;;  lire  des  bouquins  c’est  
de  la  perte  de  temps.  
2.   un   bâtiment   ne   fait   pas   de   politique,   c’est-à-dire   que  
l’architecte  n’est  pas  responsable  politiquement  par  rapport  
à  la  société  de  ce  qu’il  fait.  

Cet  état  des  choses  conduisit  dans   le  début  des  années  
60   à   une   crise   de   plus   en   plus   forte   et   des   critiques   de  
plus   en   plus   aiguës   de   la   part   de   certains   architectes.  
Ceux   qui   étaient   considérés   comme   des   architectes  
progressistes,   qui   justement   voulaient   s’intéresser   au  
logement   -  sans  pondre   les  Grands  Ensembles  répétitifs,  
basés  sur  des  «  chemins  de  grue  »  et  de  la  préfabrication  
lourde,   qui   se   construisaient   majoritairement   à   l’époque.  
Ce   groupe   international,   essentiellement   des   jeunes,  
avait  pris   la  succession  des  CIAM  :  Team  X.  Il  y  avait  en  
particulier   une   équipe   française   -  même   si   Candilis   était  
d’origine  grecque  -,  qui  se  posait  la  question  du  Logement  
du  grand  nombre.  Des  étudiants  des  années  60  vont  alors  
faire   appel   à   Georges   Candilis   pour   fonder   un   atelier  
dissident  qui  ne  sera  pas  installé  aux  Beaux  Arts,  mais  au  
Grand   Palais   :   l’Atelier   C.  On   y   voit   percer   un   début   de  
nouvel  enseignement  dans  lequel  -  même  si  c’est  encore  
timide   -   les   Sciences   Sociales,   la   Philosophie,   l’Histoire  
sont  enseignés  de  manière  plus   sérieuse.  Vers  1966,   ce  
mouvement-là   amène   des   remous   jusqu’à   des   grèves  
étudiantes  menées  par  ceux  qui  publiaient  le  journal  Melp  -  
acronyme  de  la  Melpomen,  la  Grande  salle  des  Beaux  Arts.  
Par  la  suite,  lors  des  évènements  de  1968,  les  Beaux  Arts,  
et   pas   seulement   la   section   d’architecture,   fabriquèrent  
l’Atelier   Populaire   de   Mai-68   qui   sera   un   des   grands  
centres  de  la  contestation.  

À   la   sortie   du   mouvement,   André   Malraux   conscient  
que   l’enseignement   s’est   académisé,   et   qu’il   n’est   plus  
en   phase   avec   la   modernité,   va   dissoudre   la   section  
d’architecture   des   Beaux   Arts   et   permettre   la   création  
d’Unités   Pédagogiques   d’Architecture,   beaucoup   plus  
libres.   C’est   l’époque   aussi   où   se   crée   l’Université   de  
Vincennes   qui   est   une   université   expérimentale.   Au  
départ,   il   devait   y   avoir   5   Unités   Pédagogiques   à   Paris  
et   immédiatement   une   sixième   s’y   ajoute   et   regroupe   la  
frange  la  plus  radicale.  Malraux  laisse  chaque  école  créer  
son   modèle,   ce   qui   permet   à   certaines   UP   -   qui   seront  
dissoutes   bien   plus   tard   -   de   continuer   le   système   des  
Ateliers.   Les   autres   veulent   expérimenter   de   nouvelles  
manières  d’enseigner  ;;  comme  UP6,  créée  grâce  à  l’appui  
de   Candilis   auprès   du   Ministère.   Cette   Unité   rassemble  
un   groupe   d’enseignants,   de   jeunes   architectes   et   aussi  
pas   mal   d’anciens   sociologues,   philosophes   qui   avaient  
commencé  à  être  appelés  à  l’Atelier  C.  Le  Comité  d’Action  
dirige   l’UP  6  par  des  assemblées  générales  continuelles,  
et   recrute   les  enseignants   en   fonction  du  programme  en  
cours  d’élaboration.  
Le   Comité   cherchait   des   gens   qui   soient   à   la   fois   des  
enseignants   compétents   mais   aussi   des   personnes   très  
contestataires.UP6  se  forme  contre  le  système  antérieur  des  
enseignements,  sur  un  modèle  beaucoup  plus  universitaire,  
tel   qu’on   le   connait   aujourd’hui.   L’enseignement   est  
construit  au  début  autour  des  sciences  sociales  et  des  arts  
plastiques,  dans  une  perspective  intellectuelle  s’opposant  

aux   pratiques   du   milieu   architectural   alors   dominant.  
Pendant   ce   temps-là   toutefois,   l’enseignement   du   projet  
s’invente   progressivement,   et   à  UP6   c’est   à   partir   de   76  
qu’un  enseignement  de  projet  d’architecture  est  à  peu  près  
mis   au   point   par   de   jeunes   architectes.   Ce   mouvement  

exemple,  The  Architectural  Association   faisait  à  peu  près  
la  même  chose.  Quand  Bernard  Tschumi  y  enseignait,  les  
expérimentations  spatiales  qu’il   faisait   faire  aux  étudiants  
n’amenaient  pas  à  dessiner  directement  des  bâtiments.  

Confrontés  à  la  commande,  les  jeunes  architectes  français  
procèdent   à   certaines   expérimentations,   alors   très  
novatrices  car  en  rupture  avec  l’architecture  et  l’urbanisme  
des   barres   et   des   tours,   comme   les   Hautes   formes   de  
Portzamparc.   Il   y   a   donc   ce   côté   très   expérimental   qui  
va   progressivement   se   normaliser.   Mais   l’UP6   pose  
un   problème   à   l’Etat   car   elle   est   au   centre   de   Paris   à  
ce   moment   là,   dans   le   bâtiment   des   Beaux  Arts.   Il   y   a  
constamment  des  grèves,  des  mouvements  divers,  et  cela  
déborde  sur  la  rue  ;;  il  y  a  toute  sorte  d’expérimentations,  il  
y  a  même  une  crèche  sauvage.  Vers  1977,  une  tension  à  
l’intérieur  de  l’école  apparaît  entre  ceux  qui  veulent  faire  un  
enseignement  de  projet  structuré  -  on  sait  faire  maintenant,  
nos  convictions  se  sont  établies  -  et  d’autres  qui  préfèrent  
rester  sur   le  modèle  antérieur  et  qui  sont  soutenus  plutôt  
par   les  enseignants  de  sociologie,  qui  ont  plus  ou  moins  
le  pouvoir  dans   l’Ecole  à  ce  moment   là.  On  est   tout  près  
d’une  scission,  mais   le  gouvernement  met   tout   le  monde  
d’accord  en  déménageant  UP6  pendant   l’été,  des  Beaux  
Arts  à  la  rue  (qui  n’était  pas  encore  l’avenue)  de  Flandres  
-  dans  des  bâtiments  aménagés  presque  clandestinement  
pendant  les  mois  précédents.  Le  site  des  Beaux  Arts  était  
encombré,  manifestement,  et  puis  l’Etat  laissait  le  bâtiment  
se  délabrer,  il  voulait  se  débarrasser  de  cette  UP.  En  tout  
cas,   nous,  UP6,   n’étions   pas  accrocs   au   site   des  Beaux  
Arts,   même   si   c’était   un   endroit   sympathique,   beau   -  
incontestablement.   Le   quartier,   en   effet,   était   loin   d’être  
populaire  alors  que,  du  point  de  vue  politique,  on  pensait  
que  les  architectes  devaient  s’intéresser  à  une  population  
plus  normale  que  celle  du  quartier  latin.  Nous  n’étions  donc  
pas   contre   le   fait   de   nous   en   aller   :   nous   avions  même  
repéré   des   possibilités  mais   l’Etat,   pendant   ce   temps-là,  
fabriquait  son  propre  truc  dans  une  usine  de  porcelaine.  

À  la  rentrée  77,  on  s’est  retrouvé  déménagé.  Le  quartier  nous  
semblait  plus  adapté  à  la  pensée  qu’on  avait  sur  la  société  
et  sur  son  devenir.  Le  déménagement  effectué,  l’école,  du  
point  de  vue  de  sa  gestion,  se  normalise  progressivement.  
Petit  à  petit,  on  passe  d’un  système  autogéré  à  celui  que  
l’on   connait   maintenant.   Avec   un   enseignement   dont   le  
centre   de   gravité   s’est   déplacé   progressivement   vers   le  
projet   -  même   si   on   a   toujours   veillé   à   ce   qu’il   reste   un  
enseignement   puissant   et   autonome   dans   les   domaines  
des  sciences  sociales  et  des  arts  plastiques,  de  manière  
à   ce   que   ces   disciplines   ne   soient   pas   phagocytées   par  
l’enseignement   du   projet   architectural   et   que   l’Ecole  
forme  à   l’architecture   (à   ses   divers  métiers   possibles)   et  
non  au   seul   exercice   libéral   ou  d’agence   (même  si   cette  
préoccupation   n’implique   aucune   spécialisation   hâtive,  
mais   la   même   exigence   commune,   au   contraire).   Autre  
chose   sur   laquelle   on   voulait   veiller   aussi,   c’était   qu’il  
n’y  ait  pas  dans   l’enseignement  du  projet  architectural   la  

tournant  pas  à  l’affrontement,  contrairement  à  ce  qui  nous  

fortes   et   riches   s’opposaient   :   Ciriani,   avec   le   groupe  
UNO  qui   enseignait   avec   rigueur   et   probité   la   «   tradition  
moderne  »  (celle  de  Le  Corbusier,  pour  dire  vite)  et  Huet,  
proche  des  théories  de  Louis  Kahn,  d’Ernesto  Rodgers  et  
de  la  Tendenza  italienne,  qui  se  voulait  critique  vis  à  vis  du  
«  mouvement  moderne  ».  

soit  pas  prisonnier  d’une  vision  unilatérale  du  projet,  qu’il  
puisse  exister  différents  courants  qui  coexistent  de   façon  
aussi  féconde  que  possible  -  aujourd’hui  ils  coexistent  dans  
l’indifférence  absolue  les  uns  par  rapport  aux  autres  ce  qui  
pose  des  problèmes  et  des  questions.  Et  puis  il  y  avait  une  
résistance  -  que  je  ne  partageais  pas  entièrement  –  au  star-
système.  Qu’il  y  ait  des  enseignants  stars  dans  une  école,  
c’est  à  la  fois  un  bien  parce  que  de  telles  présences  jouent  
un   rôle   de   référence   pour   les   étudiants   et   positionnent  
l’école  internationalement,  et  aussi  parce  qu’on  ne  devient  

K-ritique

Diplômé  de   l’École  Centrale,  architecte,  historien  habilité  à  diriger  
des   recherches,   essayiste   et   romancier,   Jean-Pierre   Le   Dantec,  
militant  «  gauchiste  »  lors  des  événements  de  Mai-68,  a  été  l’un  des  
leaders  du  mouvement  maoïste  de  la  Gauche  Prolétarienne.  
Dès   1970,   il   enseigne   à   l’UP6,   puis   l’Ensaplv   :   la   construction,  
l’histoire   et   la   culture   (architecturale   et   urbaine),   le   paysage   et  
le   projet.   A   partir   de   1998,   il   dirige   l’équipe   de   recherche   AMP  
(Architecture,  Milieux,  Paysages).  De  2001  à  2006,  il  est  directeur  
de   l’Ensaplv   tout   en   conservant   son   activité   d’enseignant   et   de  

de  Roland  Castro  pour  la  Consultation  Internationale  sur  le  Grand  

l’Atelier  International  du  Grand  Paris  (AIGP).  

Il   est   en   particulier   l’auteur   de      (Autrement,  
1984),  
jours   (paru  chez  Larousse  en  1996  et   réédité  aux  éditions  de  La  
Villette  en  2002  et  2011),  Poétique  des  jardins  (Actes  Sud,  2011).  
Son  prochain  roman  Un  Héros.  Vie  et  mort  de  Georges  Guingouin  
paraîtra  en  février  2015  chez  Gallimard.

portrait

POUR  ALLER  PLUS  LOIN

Jean-Pierre Le Dantec
JPLD

Sur  Mai-68  :  

Sur  l’Université  de  Vincennes  :
Le  Fantôme  de  l’université,  l’esprit  de  Mai-68  dans  les  

couloirs  de  Paris-8

*  le  directeur  de  l’architecture  est  un  poste  au  sein  du  Ministère  de  la  

VERS UN HUIS CLOS ?
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L’école d’architecture de Paris 
La Villette n’en est pas à son 

premier projet de délocalisation ! 
Le K vous a rassemblé l’ensemble 
des sites qui ont, ou auraient pu 

accueuillir notre école. 

Quels murs pour quelle école ? 

Dans   la  célèbre  ZAC  de  Lyon  vient  d’ouvrir   l’école  d’Odile  Decq,   fondée  sur   le  concept  de  
   :   toutes   les   disciplines,   cultures   et   individualités   s’y   retrouvent   pour   partager  

leurs   connaissances  et   faire  de   l’architecture  une  pratique  ouverte   sur   le  monde  et  portée  
par  une  posture  humaniste.  Comme  lieu  d’expérimentation,  elle  veut  favoriser  les  démarches  
autonomes  et  novatrices  à  travers  un  enseignement  adapté  à  chaque  étudiant.  
Les   intentions   sont   pour   la   plupart   loin   d’être   idiotes   ou   ridicules   et   constituent   une   réelle  

école  d’architecture.  Cependant,  sa  réalisation  est  un  échec.  Perverties  
par  la  volonté  d’être  actuel  et  différent  à  tout  prix,  les  belles  idées  de  refonte  de  l’enseignement  
laissent  place  à  une  structure  (objectifs  pédagogiques,   intitulé,  contenu  et  organisation  des  

premières  –   .  programme,  contenu  et  liste  des  acquis.  
On  voit  ainsi  des  cours  magistraux  en  cloud  méconnaître  les  processus  d’apprentissage,  un  
enseignement  à  la  carte  dès  la  première  année  oublier  qu’un  choix  pertinent  des  cours  requiert  
un  minimum   de   connaissances   et,   placé   sous   la   bannière   du   choix   et   de   l’enseignement  

et  précis,  c’est-à-dire  à  comprendre  –  et  donc  transmettre  –  ce  qu’est  l’architecture.
                                                             B:  10156
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En  couverture  -  M:  9342  -  d’après  un  croquis  d’Honey  Forestier  >  honeyes.tumblr.com

Echapée belle agenda

,  Institute  for  Innovation  and  Creative  Strategies  in  Architecture

The  Wall  |  Alan  Parker  |  1982  |  95  min

cinématographique   de   l’album   éponyme   de   Pink   Floyd.  
   suit   le  

trajet  mental  de  Pink,  rockstar  anglais  qui  construit  un  mur  
métaphorique   protecteur   et   plonge   dans   la   folie,   et   nous  
transporte   dans   un   lyrisme   rythmé   et   cauchemardesque  
d’où   l’on   pêne   à   sortir.   L’enfance   du   protagoniste   est  
l’occasion   de   la   critique   d’un   certain   système   éducatif.  
Posez-vous,  bon  trip.  [791.43  PAR]

Mémoire(s)  de  La  Villette  |  Marc  Bourdier
Cette   collection   est   un   témoignage.   Le   recueil   d’une  
mémoire,  celle  d’enseignants  qui  furent,  au  lendemain  des  
événements  de  1968,  les  fondateurs  d’UP6.  [72.02.6  MEM]

Bi-cursus  archi  /  beaux-arts  ?
contact  :  cecilia.la@wanadoo.fr

Quels murs pour quelle école ?

INSTANTS

INSTANTS  CHAVIRÉS  

*BECOMING  LOCAL,  
PARIS  2014,  WORKSHOP  

INTERNATIONAL
ENSAPLV  

du  20  au  25  octobre

C’est   un   lieu   insolite   dédié   à   l’expérimentation,   un   laboratoire   musical   qui   accueille   le  
temps  d’un  concert  un  public  d’initiés  ou  de  simples  curieux,  loin  des  clichés  et  des  bistrots  

banlieue  peut  se  targuer.

Après   Istanbul,   Bucarest,   et   Vienne,   le   laboratoire   LAA-LAVUE   organise   trois   jours  
de   conférences   et   de   promenades   autour   du   thème  des   espaces   en  mutation   et   de   la  

«   »,  quand  le  sujet  du  
moment  coïncide  avec  le  thème  de  ce  numéro  :  la  délocalisation  de  l’école  ?

K-de  la  Villette

INSIDE Dans   l’antre   du  monstre   désinhibé   de   l’art   contemporain,   l’exposition      inverse   la  

installations,  le  visiteur  est  confronté  aux  visions  grandeur  nature  de  dix  artistes  de  la  scène  
internationale  :  B.  Nauman,  C.  Boltanski,  A.  Wequa  et  NUMEN,  pour  ne  citer  qu’eux.

  

   «   Je  monte   sur  mon  bureau  pour   ne  pas  oublier   qu’on  doit   s’obliger   sans    

NOTE  :  

                        

>  

FONDATEURS  :  

L’architecture   est,   on   nous   le   répète   toujours,   un  
domaine   pluridisciplinaire.   Jadis   partie   prenante  
du   système   des   beaux-arts,   elle   s’en   éloigne  
aujourd’hui  et  tend  plutôt  vers  une  science  réglée  du  
bâti.  Ce  discours  plus  cadenassé  nous  amène  vers  
une  hybridation  de   l’architecture  et  de   l’ingénierie   ;;  
la  technique  et  les  normes  prenant  le  pas  sur  «  les  
formes  sous   la   lumière  ».  L’architecture  deviendra-
t-elle   à   terme   une   donnée   répondant   seulement   à  
des   impératifs   sociétaux,   reproduisant   ainsi   une  
manière   d’habiter   stéréotypée   ?   Une   architecture  
axée  uniquement  sur  le  pragmatique  ne  peut  exister.  
Elle   doit   être   un   médium   malléable   qui   s’enrichit  
d’autres  disciplines.  Elle  doit  dialoguer  avec  les  arts  
contemporains,  pour  pouvoir  réinventer  ses  formes.  
C’est   pour   cela   qu’il   nous   semble   urgent   d’élargir  
notre  enseignement,  pour  permettre  une  plus  grande  

cette  optique,  nous  voudrions  débattre  de  la  possible  
création  d’un  bi-cursus  avec  les  beaux-arts.

Nous  cherchons  des  étudiants  motivés  qui  voudraient  
faire   vivre   la   cause,   et   surtout,   un   professeur   qui  
pourrait  nous  représenter  envers  l’administration.  

Chloé  Macary-Carney  &  Cecilia  Lopez  Ackermann

L:  20121006  -  P:  9098  -  J:  20130392  

Conical   Intersect   /   Gordon  Matta-Clark   |   B.   de  
Witt  et  G.  Matta-Clark  |  1975  |  vidéo  |  19  min  
Déconstructiviste   d’avant-garde,   étudiant   d’architecture  
engagé   ou   rebelle   plasticien   ?   Il   débute   des   études  
d’architecture  en  1962,  aux  USA.  Critique  de  l’enseignement  
proposé,  trop  conventionnel  et  classique  à  son  goût  ;;  il  réagit  
par   des   interventions   apparaissant   comme   agressives   et  

contestataire,   provocatrice   :   découper   le   bâti   tel   un   objet  
dont  l’ornementation  et  les  principes  de  fonctionnalité  sont  
annulés   par   le   processus   de   déconstruction   qui   met   en  
avant  le  bâtiment,  «  l’architecture  »,  telle  que  la  conçoit  G.  
Matta-Clark  :  nue,  dépouillée,  vraie.    
Vidéo  postée  par  ISSOLE  sur    >  vimeo.com

Manière  de  voir  |  n°137  |  octobre-novembre  2014  
|  Penser  est  un  sport  de  combat  |  
Le   nouveau   bi-mensuel   du   Monde   diplomatique   offre   un  
plaidoyer  contre  «  la  nostalgie  qui  condamne  à  l’inaction  ».  
On  ne  saurait  que   trop  conseiller   l’article  de  Kristin  Ross,  
«   Mai-68   et   ses   vies   ultérieures   »   lorsque,   de   l’Atelier  
Populaire   des   Beaux   Arts,   l’art   arrête   de   simplement  
représenter  pour  participer.  

Indignez-vous   !   |   S.   Hessel   |   paru   en   2010   |  

Stéphane  Hessel,  ancien  résistant,  diplomate  et  corédacteur  
de  la  Déclaration  des  Droits  de  l’Homme),  invite  le  lecteur  
à  s’indigner   face  aux  nombreuses   injustices  que  sont   :   le  
mauvais   état   des   droits   de   l’Homme   dans   le   monde,   le  

d’actualité.  «Créer  c’est  résister,  résister  c’est  créer.»

Apprendre   l’espace   :   pour   une   initiation   des  
enfants   de   l’enseignement   préélémentaire   et  
élémentaire   à   l’espace   et   à   l’architecture   |   G.  
Erouart  |  Société  des  architectes  -  SADG  |  1979  |  
L’ouvrage   est   une   méthode   d’apprentissage   de   l’espace  
destinée   aux   enfants.   La   découverte   de   la   capacité   des  
sens   se   fait   par   thèmes   :   le   temps,   la  matière,   le   ciel   ou  
encore   la   ville.   On   retrouve   des   citations   de   Georges  
Perec,   de   Fernand   Léger   ;;   c’est   une   bonne   entrée   en  
matière.   Pour   les   plus   initiés   à   l’espace,   on   réveille   le  
souvenir  des  bouleversements  des  toutes  premières  leçons  
d’architecture.  [GT  21]
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L’école  d’architecture  de  Paris  

premier  projet  de  délocalisation  !  

Le  K  vous  propose  une  sélection  

des  sites  qui  ont,  ou  auraient  pu  

accueillir  notre  école.


